



República da Guiné-Bissau  
Ministério da Agricultura e Desenvolvimento Rural



PROJETO DE DIVERSIFICAÇÃO AGRÍCOLA, MERCADOS INTEGRADOS NUTRIÇÃO E RESILIÊNCIA CLIMÁTICA  
- REDE -

## LE PROJET REDE ET DEVELOPPEMENT AGRICOLE AU NORD DE LA GUINEE-BISSAU SOUTENU PAR DES FEMMES CULTIVATRICES RESILIENTES

Date : 22 juillet 2023

São Domingos, Guinée-Bissau - Dans la région fertile qui borde le Sénégal, la détermination à briser le cycle de la pauvreté grâce à l'agriculture est florissante parmi les femmes cultivatrices. Aujourd'hui, nous avons visité São Domingos, à une courte distance en voiture de la capitale Bissau, et nous avons été impressionnés par la force et la détermination dont font preuve les femmes cultivatrices, en particulier une femme inspirante du nom de Luisa.



Luisa et David

Mme Fatou Cissé

petite commerçante sur le marché de São Domingos

Luisa, mère de trois adolescents et d'une jeune fille, travaille sans relâche dans sa parcelle, où ses enfants apportent également leur aide. En observant son dévouement, il devient évident que les générations futures tirent des leçons de vie précieuses à travers ces actions. L'appui des organisations telles que le Projet REDE financé par FIDA et ainsi que leurs partenaires, ont un impact positif durable sur la vie de bénéficiaires comme Luisa, travaillant à la création d'un meilleur avenir pour elle et ses enfants.

Cependant, le parcours de ces femmes cultivatrices n'est pas facile. Luisa, par exemple, rencontra d'importantes difficultés pendant la saison sèche, luttant pour sauver sa récolte en raison du manque d'eau pour l'irrigation, du manque de clôture et faisant face aux bandits bovins

qui se régalaient de ses cultures durement gagnées. Malgré ces épreuves, Luisa reste ferme dans ses efforts, travaillant six jours par semaine tout en s'occupant de ses responsabilités familiales.

Madame Fatou Cissé, une autre figure éminente parmi les bénéficiaires femmes, a parlé avec passion de la question urgente de l'emplacement futur du marché et de la propriété foncière. Elle a souligné les avantages de l'établissement d'un marché binational près de la frontière avec le Sénégal, où les femmes pourraient vendre leurs produits aux acheteurs des deux côtés. Le plaidoyer de Madame Cissé et son leadership de base renforcent l'autonomisation des femmes qu'elle représente, veillant à ce que leurs voix soient entendues. Rappelons que le Projet REDE mène actuellement les études qui visent, parmi d'autres, la construction du marché hebdomadaire de produits agricoles à São Domingos.

Tout au long de notre visite, nous avons rencontré d'autres femmes remarquables, comme une agricultrice qui se déplaçait à vélo pour apporter de la nourriture à ceux qui l'aidaient dans les champs, faisant preuve d'un dévouement inébranlable. Nous avons également rencontré deux jeunes femmes qui ont partagé leurs histoires sur le soutien qu'elles reçoivent grâce à la Tontine, ce qui leur permet de faire face aux défis auxquels elles sont confrontées dans leur activité transfrontalière de commerce de fruits.

La résilience des femmes bissau-guinéennes est indéniable, car elles démontrent leur capacité à surmonter l'adversité et à lutter pour le succès. Pour soutenir ces femmes dans l'atteinte de leurs objectifs, il est crucial de leur fournir une assistance centrée sur elles-mêmes et sans ego. Leur réussite profitera non seulement à leurs enfants, mais aussi à la communauté dans son ensemble, car la jeune génération hérite des terres et cherche à moderniser les pratiques agricoles.

Le développement de la Guinée-Bissau repose largement sur l'agriculture, et l'engagement de femmes comme Luisa et Madame Fatou Cissé joue un rôle essentiel dans la progression. Alors que le monde évolue rapidement, ces agricultrices embrassent le changement et se tournent vers la scène mondiale pour s'inspirer. Leur détermination et leur travail acharné sont essentiels pour façonner un avenir prospère pour la Guinée-Bissau.

En tant qu'observateurs, nous ne pouvons qu'espérer que leurs efforts inlassables et le soutien des organisations et des partenaires conduiront à un avenir plus prometteur pour le secteur agricole de la Guinée-Bissau, favorisant un développement durable et la prospérité pour tous.

David Josue